

# Reseña histórica de la Federación Iberoamericana de Quemaduras (FELAQ)

## Historical review of the Iberoamerican Burns Federation (FELAQ)

Carlos MÁRQUEZ ZEVALLOS

Cirujano Plástico, Hospital de Especialidades de la Ciudad, Guayaquil, Ecuador.

Presidente de la Fundación Ecuatoriana de Quemaduras y Clínica de Heridas (EQUAQUEM),

Fundador de la Sociedad Ecuatoriana de Quemaduras (SEQUE), Magister de Gerencia de Servicios de Salud.



Márquez Zevallos C.

**Misión.** La Federación Iberoamericana de Quemaduras tiene como misión integrar a los países con sociedades científicas involucradas en la prevención, tratamiento y reinserción social del paciente quemado y al mismo tiempo intercambiar conocimientos actualizados entre sus miembros, con tecnología de punta y ambiente de cordialidad.

**Visión.** Proyectarse en cada país como el referente nacional impartiendo medidas de prevención, protocolos, lineamientos unificados para el tratamiento del paciente quemado y sus secuelas, y estar prestos a brindar contingente si la necesidad lo requiere.

Escribir la reseña histórica de la Federación Iberoamericana de Quemaduras (FELAQ) para este editorial en el 50 aniversario de la revista Cirugía Plástica Ibero Latinoamericana y de la Federación Iberoamericana de Cirugía Plástica (FILACP), es una historia de motivaciones comunes y no fue tarea sencilla, pues demandó consultar datos, fechas y eventos en ocasiones imprecisos pero de gran significancia para el entendimiento de la trayectoria de una institución prestigiosa y antigua a la vez, que ha tenido cambios en su nomenclatura de origen a lo largo de los años, manteniendo sin embargo su objetivo que es la problemática del paciente quemado en el ámbito científico y de asistencia social. Tanto así que debemos remontarnos al mes de agosto de 1964, durante el II Congreso Latinoamericano de Cirugía Plástica, en Caracas-Venezuela, en el que se trató el tema “Problema social del paciente quemado” planteando la necesidad de crear un Comité Latinoamericano de Prevención y Asistencia de Quemaduras (CLAPAQ) que quedó conformado por el Dr. Fortunato Benaím, en calidad de Presidente y como delegados por los diferentes países con los Dres. Ary Docarmo Ruso (Brasil), Guillermo Nieto Cano (Colombia), Emilio Aldunate Phillips (Chile), Luis Gómez Correa (México), Juan Francisco Recalde (Paraguay), Héctor Ardao (Uruguay) y José Ochoa (Venezuela), asignando la elaboración del estatuto a los Dres. Fortunato Benaím, René Artigas y Carlos Acosta. Sus

objetivos eran promulgar programas de enseñanza e investigación en el campo de las quemaduras, favorecer la creación de unidades y/o servicios especializados, estimular medidas de prevención y dar asistencia social a la comunidad afecta.

Posteriormente, en 1978, dada la importancia y el gran número de miembros adherentes de diferentes países, ingresan también España y Portugal, por lo que hubo que adaptar un nuevo logo diseñado por Chile e incorporar la letra I de la región ibérica, transformándose este comité en CILAPAQ. En este momento, la redacción del estatuto fue insuficiente, por lo que requirió modificaciones.

En Fortaleza (Brasil), en 1980, se creó una presea llamada “Cóndor de los Andes”, que consistía en una estatua de bronce con alas desplegadas que fue otorgada a miembros dilectos de la institución, tales como los Dres. Fortunato Benaím (Argentina), Rafael Soto Matos (Venezuela), Augusto Bazán (Perú), Doralvo Franco (Paraguay), René Artigas (Chile), León Buchuk (Argentina) y Couto Sucena (Brasil).

Los presidentes de CILAPAQ fueron:

1978-1982 Dr. Fortunato Benaím (Argentina)

1982-1986 Dr. René Artigas (Chile)

1986-1990 Dr. Rafael Soto Matos (Venezuela)

1990-1994 Dr. León Buchuk (Argentina)

Lastimosamente, en 1990 España se retira de la institución.

En la ciudad de Posadas (Argentina), el 25 de octubre de 1995, durante el I Congreso Iberoamericano de Quemaduras y VI Congreso Argentino de Quemaduras, se decide formar la Federación Latinoamericana de Quemaduras (FELAQ), siendo sus fundadores los Dres. Fortunato Benaím, Carlos Acosta, Luis Albanese, Rodrigo Deca Neve, René Artigas, Mario Hischfeld, Heriberto Rangel, Marcos Garcés, Jaime Coutinho, Doralvo Franco y León Buchuk. Durante su inicio se instituyó la secretaría general y los comités científico, de docencia, prevención y desastres.

Los secretarios generales de la naciente FELAQ fueron:

- 1995-1997 Dr. Heriberto Rangel (México)
- 1997-1999 Dr. Rodrigo Deca Neve (Brasil)
- 1999-2003 Dr. Alberto Acosta (Argentina)

Cabe destacar que, en el año 2000, el Dr. Alberto Bolgiani (Argentina), contactó con el Dr. David Mozingo responsable de los cursos ABLIS (*Advanced Burn Life Support*) de la *American Burns Association* (Asociación Americana de Quemaduras) para que fueran traducidos y difundidos en América Latina; con tal motivo, la enfermera Elizabeth Greenfield acudió a Chile y Argentina para formar 18 instructores. Culminadas las gestiones del Dr. Bolgiani, FELAQ asume la representación de los cursos ABLIS para todos los países de Latinoamérica.

La secretaria general de FELAQ continuó representada por:

- 2003-2005 Dr. Marcos Garcés (Perú)
- 2005-2007 Dr. Mario Hischfeld (Chile)
- 2007-2009 Dr. Edmar Maciel (Brasil)

A partir de este periodo se modificó la denominación de Secretario General a Presidente y de Secretario de Hacienda a Tesorero, siendo designados los siguientes cargos:

- 2009-2011 Dr. José Luis Piñeros (Chile)
- 2011-2013 Dr. Alberto Bolgiani (Argentina)

En su presidencia, con el propósito de difundir los cursos ABLIS, contacta con el Dr. Ángel Llorente, médico intensivista de la ciudad de Getafe (España), y junto con la Dra. Cristina Serra dictan un curso en Madrid al que acuden los jefes de las unidades de quemados españolas que se comprometen a reactivar la Sociedad Española de Quemaduras, realizando dos viajes para la incorporación de Portugal; esta gestión duró 3 años.

- 2013-2015 Dr. Ariel Miranda (México)

En cuyo periodo se realizó el reingreso de España y Portugal durante la declaración de Hanover 2015.

- 2015-2017 Dra. Cristina Serra (Brasil)

En el Congreso Brasileño de Quemaduras llevado a cabo en Salvador de Bahía en noviembre de 2016, debido al reingreso de España y Portugal, se modificó el

logo y el nombre de la Institución que pasó a denominarse Federación Iberoamericana de Quemaduras (FEILAQ).

A destacar que en este periodo ingresó también la Sociedad Dominicana de Quemaduras.

- 2017-2019 Dr. Ricardo Roa (Chile)
- 2019-2021 Dra. Priscilla Alcócer (Ecuador)

Al asumir el cargo, en el Congreso de Asunción (Paraguay), por decisión de la asamblea general ordinaria, se encomendó a los representantes de Chile y Ecuador realizar gestiones para la obtención de la personería jurídica de la institución, siendo la Dra. Alcócer quien tras 2 años de trámites coincidentes con la pandemia de la COVID-19, logró el cometido ante el Ministerio de Salud Pública del Ecuador, mediante Acuerdo Ministerial 00197-2023 con fecha 20 de septiembre de 2023.

- 2021-2023 Dr. Guillermo Wiegeling (Perú)

En el XV Congreso de la FEILAQ en Punta del Este (Uruguay) se oficializó y entró en vigencia la personería jurídica de AILAQ (debido a que la legislación ecuatoriana no permite la creación de Federaciones sino de Asociaciones), aunque por decisión de la asamblea general ordinaria se decidió mantener el nombre de FELAQ para fines comerciales y de marketing.

Durante este periodo se concretó el ingreso de la Asociación Uruguaya de Quemaduras.

- 2023-2025 Dr. Bruno Balmelli (Paraguay)

En esta etapa se concretó el ingreso de la Asociación Sobreviviendo a Quemaduras, de Costa Rica.

En cuanto a la relación de eventos internacionales llevados a cabo desde el nacimiento de la institución, han sido los siguientes:

- 1995 I Congreso Iberoamericano de Quemaduras / CILAPAQ, Posadas-Misiones, Argentina. Dr. Rafael Soto Matos (Secretario General)
- 1997 II Congreso Iberoamericano de Quemaduras / FELAQ, Acapulco, México. Dr. Heriberto Rangel (Secretario General)
- 1999 III Congreso Iberoamericano de Quemaduras / FELAQ, Puerto la Cruz, Venezuela. Dr. Rodrigo Deca Neve (Secretario General)
- 2001 IV Congreso Iberoamericano de Quemaduras / FELAQ, Santiago, Chile. Dr. Alberto Acosta (Secretario General)
- 2003 V Congreso Iberoamericano de Quemaduras / FELAQ, Cartagena de Indias, Colombia. Dr. Marco Antonio Garcés (Secretario General)
- 2005 VI Congreso Iberoamericano de Quemaduras / FELAQ La Habana, Cuba. Dr. Mario Hischfeld (Secretario General)
- 2007 VII Congreso Iberoamericano de Quemaduras / FELAQ, Fortaleza, Brasil.

- Dr. Edimar Maciel (Presidente)
- 2009 VIII Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Guayaquil, Ecuador.
- Dr. José Luis Piñeros (Presidente)
- 2011 IX Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Guadalajara, México.
- Dr. Alberto Bolgiani (Presidente)
- 2013 X Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Rio de Janeiro, Brasil.
- Dr. Ariel Miranda (Presidente)
- 2015 XI Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Buenos Aires, Argentina.
- Dra. Cristina Serra (Presidente)
- 2017 XII Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Lima, Perú.
- Dr. Ricardo Roa (Presidente)
- 2019 XIII Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Asunción, Paraguay.
- Dra. Priscilla Alcócer (Presidente)
- 2021 XIV Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Bogotá, Colombia.
- Dr. Guillermo Wiegering (Presidente)
- 2023 XV Congreso Ibero-latinoamericano de Quemaduras / FELAQ, Punta del Este, Uruguay.
- Dr. Bruno Balmelli (Presidente)

Es muy importante destacar la afinidad entre los Miembros de FELAQ y los de la FILACP, y el hecho de que esta institución hiciera constar dentro de su organigrama un capítulo dedicado a las quemaduras. En

- los últimos años los directores de este capítulo han sido:
- 2002-2006 Dr. Heriberto Rangel (México)
  - 2006-2008 Dr. Nelson Picolo (Brasil)
  - 2008-2010 Dr. Severo Mercedes (República Dominicana)
  - 2010-2012 Dr. José Antonio León (México).
  - 2012-2014 Dr. Carlos Márquez Z. (Ecuador)
  - 2014-2016 Dr. Juan Carlos Ortega (Argentina)
  - 2016-2018 Dr. Carlos Vacaflor (Bolivia)
  - 2018-2020 Dra. María Dolores Pérez Del Caz (España)
  - 2020-2022 Dr. José Luis Piñeros (Chile)
  - 2022-2024 Dr. Marco Aurelio Pellon (Brasil)
  - 2024-2026 Dra. Beatriz Manaro (Uruguay)

Todos ellos, durante sus respectivos periodos, incentivaron la difusión del conocimiento en un equipo multidisciplinario relacionado con la prevención, tratamiento y reinserción a la sociedad del paciente que padeció quemaduras, siempre acompañado de nuevas tecnologías punteras y en el campo de la investigación, además de realizar cursos, eventos y campañas sociales en beneficio de la comunidad ibero-latinoamericana.

En resumen, esta historia es el relato de los hechos reales ocurridos a lo largo del tiempo, a su vez que es el legado de hombres y mujeres profesionales apasionados por la asistencia óptima del paciente que padece una quemadura, y debe ser motivo de inspiración para las futuras generaciones.

Correo electrónico: [dr\\_carlos\\_marquez@yahoo.com](mailto:dr_carlos_marquez@yahoo.com)



Fig. 1. Homenaje a los Presidentes de la FELAQ durante su XV Congreso celebrado en Punta del Este, Uruguay, 2023. De izda. a drcha. los Dres. José Luis Piñeros, Guillermo Wiegering, Ariel Miranda, Priscilla Alcócer, Ricardo Roa, María Cristina Serra, Carlos Acosta, Edmar Maciel y Bruno Balmelli.



Fig. 2. Imagen de la Asamblea General de la FELAQ en el XV Congreso en Punta del Este: presidentes de las sociedades nacionales y miembros de las diferentes comisiones. En esta asamblea se aprobó Quito, Ecuador, como sede del XVI Congreso FELAQ a celebrar en 2025.

